
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ  ЖЕНСКИЙ  МОНАСТЫРЬ

Выпуск 451
от 22 сентября 2024 г. 

«ПОСЛАЛ ОН К НИМ 
СВОЕГО СЫНА»

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

КАК МЫ ОТВЕТИМ БОГУ? 
Нам дан от Бога виноградник – этот мир, который нам было велено возделать, освятить, ко-

торый мы должны были ввести в Божественную святость, исполнить присутствием Святого 
Духа... А мы этот мир взяли в собственность и действуем в этом мире, как те недостойные работ-
ники Божии. Приходящего к нам с вестью о правде мы отвергаем… холодностью, безразличием, 
тем, что отворачиваемся от вестника Божия и говорим ему: Уйди!.. Будто тебя никогда и не бы-
вало! И когда к нам обращается Спаситель Христос со спасительной вестью – разве мы каемся? 
Мы умиляемся тому… что читаем в Евангелии, – но разве мы меняемся так, чтобы все стало ново 
в нас? Разве мы не даем Ему умереть, так, как заставили Его умереть люди около двух тысяч лет 
тому назад?

Как же мы ответим Богу, когда мы станем перед Ним? Неужели смерть для нас будет тихим, 
безмятежным сном плоти, а душа оживет ликованием в вечную жизнь, просто потому, что вос-
крес Христос, просто потому, что воскресла Божия Матерь?.. Подумаем об этом: и всей жизнью, 
чистотой, правдой, святостью нашей жизни станем достойны того, чтобы и для нас смерть была, 
по слову апостола Павла, не совлечением временной жизни, но облечением в вечность. 

Митрополит Антоний Сурожский
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может 
быть, океан служит началом для всех вод зем-
ных. Писания отцов соединяются все в Еванге-
лии; все клонятся к тому, чтоб научить нас 
точному исполнению заповеданий Господа на-
шего Иисуса Христа; всех их и источник и конец 
– святое Евангелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия

«Когда же читаешь, читай с усердием и прилежно; 
с великим вниманием останавливайся на каждом 
стихе и не листы только переворачивать старайся, 
но, если нужно, не поленись и дважды, и трижды, и 
несколько раз прочесть стих, чтобы уразуметь силу 
его. А когда садишься читать или слушать читающе-
го, помолись прежде Богу, говоря: Господи Иисусе 
Христе! Отверзи уши и очи сердца моего, чтобы 
услышать мне словеса Твои и уразуметь их, и ис-
полнить волю Твою; потому что пришлец я на 
земле; не скрой от меня, Господи, заповедей Твоих, 
но открой очи мои, и уpазумeю чудеса, явленные 
законом Твоим (Пс. 118, 18-19). Ибо на Тебя уповаю, 
Боже мой, чтобы просветил Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

СЛОВО БОЖИЕ  Воскресное Евангельское чтение
ЕВАНГЕЛИЕ ОТ МАТФЕЯ

(глава 21, стихи 33–42)
21:33 Выслушайте другую притчу: был некоторый хо-
зяин дома, который насадил виноградник, обнес его 
оградою, выкопал в нем точило, построил башню и, 
отдав его виноградарям, отлучился.
21:34 Когда же приблизилось время плодов, он по-
слал своих слуг к виноградарям взять свои плоды;
21:35 виноградари, схватив слуг его, иного прибили, 
иного убили, а иного побили камнями.
21:36 Опять послал он других слуг, больше прежнего; 
и с ними поступили так же.
21:37 Наконец, послал он к ним своего сына, говоря: 
постыдятся сына моего.
21:38 Но виноградари, увидев сына, сказали друг 
другу: это наследник; пойдем, убьем его и завладеем 
наследством его.
21:39 И, схватив его, вывели вон из виноградника и 
убили.
21:40 Итак, когда придет хозяин виноградника, что 
сделает он с этими виноградарями?
21:41 Говорят Ему: злодеев сих предаст злой смерти, 
а виноградник отдаст другим виноградарям, которые 
будут отдавать ему плоды во времена свои.
21:42 Иисус говорит им: неужели вы никогда не чита-
ли в Писании: камень, который отвергли строители, 
тот самый сделался главою угла? Это от Господа, и 
есть дивно в очах наших.
                  Молитва после чтения евангелия

Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, спо-
добивый мя недостойнаг  о Божественная Твоя 
словеса и глас Святаго Евангелия Твоего слыша-
ти; сим убо Владычним Твоим гласом, укрепи мя в 
покаянии настоящия сея жизни прейти нощь, от 
всякаго избавляя мя навета и злобы видимых и не-
видимых враг. 

ПОДАТЬ ЗАПИСКУ ОНЛАЙН

В нашем монастыре Вы можете подать записку онлайн на различные требы:
• заказная литургия (проскомидия в алтаре) 
• сорокоуст (проскомидия в алтаре 40 дней) 
• год (проскомидия в алтаре) 
• полгода (проскомидия в алтаре) 
• год на сестринском правиле (без вынимания частицы) 
• полгода на сестринском правиле (без вынимания частицы) 
• молебен 
• панихида
• сугубая молитва о больных (канон о болящих + свеча ежедневно в течение 1 месяца) 
• молебен об учащихся (молебен прп. Сергию Радонежскому + свеча еженедельно 1 месяц) 

ОБЪЯВЛЕНИЯ 

ПРИГЛАШАЕМ ПОСЕТИТЬ МОНАСТЫРЬ

В монастыре действует паломническая служба, и мы с радостью организуем посещение 
обители для Вас и Ваших близких. 

Для этого позвоните нам за 2-3 дня до приезда: +7-980-749-17-75 Василий. 
Обзорные экскурсии в монастыре доступны ЕЖЕДНЕВНО.
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БОЖИЙ ВИНОГРАДНИК
ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕ

В нынешний воскресный день, братья мои 
возлюбленные, положено Церковью читать 

из Евангелия притчу о некотором домовлады-
ке, насадившем виноградник, и о виноградарях, 
которым поручил домовладыка свой виноград-
ник (Мф. 21:33–42). 

Виноградник был устроен великолепно, со 
всеми принадлежностями, с тисками, на пре-
красной земле, обнесенной оградой, но вино-
градари оказались крайне лукавыми и злыми и 
не только не давали плодов хозяину в урочное 
время, но еще и били посылаемых хозяином 
слуг или совсем убивали и камнями побивали, а 
наконец, убили и единственного сына хозяина.

Под домовладыкой разумеется Бог Отец; под 
виноградником – иудейская церковь; под ви-
ноградарями – первосвященники, священники 
и правители, коим поручена была иудейская 
церковь; под слугами разумеются пророки, ко-
торых Бог нередко посылал к иудейскому на-
роду и которые большей частью были избиты 
иудеями; под сыном домовладыки разумеется 
Господь Иисус Христос, Сын Божий.

Но эта притча, братья, относится не к одним 
иудеям, а относится и к нам, касается и нас. Под 
виноградником Господним может и должна раз-
уметься и всякая душа христианская; под огра-
дой – закон Божий, которым ограждается или 
должна быть ограждена всякая душа от грехов; 
точило, или тиски, в винограднике – это сердце 
наше или утроба наша, которой мы принимаем 
пречистую кровь Агнца Божия, заклавшегося 
за нас; под столпом или горницей разумеется 
Церковь Христова или благодать Святого Духа, 
действующая в Церкви, утверждающая сердца 
наши в вере и любви и добрых делах и возвы-
шающая нас от земли к небу, как сказано: О 
горнем мудрствуйте, а не о земном (Кол. 3, 2).

Итак, виноградник Божий – это мы все, бра-
тья. А виноградный сад должен приносить 

обильные плоды; приносим ли мы Господу, 
верховному Виноградарю нашему, плоды до-
брых дел, плоды покаяния, веры, любви, сми-
рения, кротости, благости, милосердия, воздер-
жания, чистоты, терпения и долготерпения и 
прочих добродетелей? Весьма, весьма мало, а 
иногда вовсе не приносим, а приносим плоды 
винограда дикого, винограда Содома и Гомор-
ры, т.е. всякие скверные дела: гордость, злобу, 
зависть, алчность, блуд, прелюбодейство, пьян-
ство, неверие, безбожие, убийство и самоубий-
ство. Ждет от нас Господь плодов покаяния, 
исправления, добродетели, и часто напрасно 
ждет: мы остаемся такими же грешниками, та-
кими же бесплодными, сухими деревами, каки-
ми и были.

Многие христиане насилуют и убивают свою 
совесть, этого слугу Божия в нашей душе, и без 
страха предаются беззаконию; многие оправ-
дывают свои грехи или извиняют себя слабо-
стью природы или потребностью падшей греш-
ной природы, не различая своих прихотей или 
похотей от действительных потребностей. Мно-
гие не стыдятся даже клеветать на Евангелие и 
говорят, что оно будто требует невозможного, и 
живут совершенно вопреки ему и таким обра-
зом, подобно еврейским первосвященникам и 
книжникам, вторично распинают Сына Божия 
в себе. Но зачем говорить неопределенно: мно-
гие распинают Сына Божия? Мы с вами часто 
распинаем в себе Сына Божия – своим мало-
верием, своими злобами, завистью, невоздер-
жанием, объядением, пьянством, нечистотой 
сердца своего, нерадением, нераскаянностью, 
леностью и прочими пороками.

Что же сделает хозяин виноградника нашего, 
запущенного и одичавшего по нашему нера-
дению, когда Он придет взять с нас отчет в де-
лах наших, во всех нечистотах и злобах наших? 
Ответ на это тот же, который произнесли сами 
на себя первосвященники и книжники: злоде-
ев сих предаст злой смерти, а виноградник от-
даст другим виноградарям, т.е. величайший дар 
веры, благодати отдаст другим людям, которые 
будут отдавать ему плоды во времена свои, т.е. 
будут с помощыо благодати преуспевать во вся-
кой добродетели постоянно, во всю жизнь свою.

Итак, братья, доколе Господь дает нам время, 
доколе душа в теле и виноградник наш не отнят 
от нас, будем тщательно смотреть за ним, воз-
делывать его, напоять дождем слезным, очи-
щать покаянием, чтобы более приносил плода. 
Аминь. 

Святой праведный
Иоанн Кронштадтский

Святой праведный Иоанн Кронштадтский
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ДЕНЬ ОБИТЕЛИ НА СОЛЬБЕ
НОВОСТИ

13 сентября в Николо-Сольбинском мо-
настыре торжественно отметили день оби-
тели и день игуменства Матушки игумении 
Еротииды.  Божественную литургию воз-
главил правящий архиерей, епископ Пе-
реславский и Угличский Феоктист, в сослу-
жении духовенства епархии.

За литургией состоялись сразу две хиро-
тонии. Диакон Павел Гайдаров был руко-
положен во священника, а Василий Попа 
- во диакона. Рукоположенные клирики 
станут штатными священнослужителями 
на Сольбе.

По окончании Божественной литургии вла-
дыка Феоктист вручил Матушке игумении 
Еротииде епархиальную награду - медаль 
преподобного Даниила Переславского III 
степени.

«Радуюсь, что обитель укрепляется, рас-
цветает, что у нас здесь много людей, ко-
торые хотели бы стать частью этой мо-
нашеской общины, это очень радует. Мне 
думается, что очень правильными были 
слова апостола Павла, которые мы сегодня 
услышали, о том, что Бог немощное милу-
ет и посрамит сильное. И действительно, 
так здесь и происходит по милости Божи-
ей, и нам важно об этом помнить. Мне бы 
хотелось пожелать всем нам ощущать 
себя всего лишь инструментами в руках 

Божиих», - сказал владыка Феоктист. 
Пояетным гостем на празднике был Дми-

трий Андреевич Фомин — министр агропро-
мышленного комплекса и потребительско-
го рынка Ярославской области. Он передал 
Матушке игумении Еротииде награду от 
губернатора Ярославской области Михаила 
Яковлевича Евраева - медаль «За труды во 
благо земли Ярославской» II степени.

«Я хочу признаться, что всегда ощущаю 
себя между небом и землей. Каждый день не 
знаешь, как решить насущные вопросы. И 
все время - ощущение полной зависимости 
от Бога. Все, что происходит в нашем мо-
настыре, - не по нашим заслугам не по на-
шим трудам. Все, что у нас есть, - это Бо-
жие, поэтому благодарность Господу.

Я хочу поблагодарить Михаила Яковле-
вича, что он обратил внимание на нашу 
обитель. Очень приятно, что на Церковь 
обратили внимание.  Мы всегда с сестрами 
стараемся, чтобы люди уважали Церковь и 
признавали Бога, потому что по нашим де-
лам судят о всей Церкви», - сказала в ответ-
ном слове Матушка Еротиида.

После службы и трапезы состоялся празд-
ничный концерт, который подготовили сту-
дентки Первого православного колледжа и 
учащиеся «Доброй школы на Сольбе». 

Вечером в семейном кругу Матушку поздра-
вили сестры монастыря, подарив новые из-
делия монастырских мастерских. 
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ВОЛОНТЕРЫ ИЗ МОСКОВСКИХ 
УНИВЕРСИТЕТОВ НА УБОРКЕ КАРТОФЕЛЯ

В выходные на Сольбу приехали студенты и 
преподаватели РТУ МИРЭА, а также других 

вузов, в составе 60 человек студенческого экс-
педиционного корпуса «Команда Арктики». 

Целью проекта «Команда Арктики» является 
формирование профессионального кадрового 
потенциала страны, направленного на сохра-
нение и популяризацию природного, истори-
ческого и культурного наследия России, как 
предмета национальной гордости. В этом году 
команда побывала на Соловках, на северном 
полюсе, в Антарктиде, в Приэльбрусье, на Бай-
кале, в Ямало-ненецком автономном округе, на 
космодроме Байконур, на Камчатке. 

И сейчас они приехали в Николо-Сольбин-
ский монастырь, чтобы помочь в важном деле 
– собрать урожай картофеля до начала сезона 
дождей. Ребята собрались буквально за 1 день, 
откликнувшись на призыв монастыря.

По приезде им провели экскурсию, показав 
монастырь, колледж и школу. А на следующий 
день с раннего утра они уже были на поле, и ра-
достно, с боевым настроем к вечеру убрали всю 
картошку. 

В последний день они приняли участие в вос-
кресной литургии и традиционном крестном 
ходе вокруг монастыря. 

После чего все с удовольствием посетили кон-
церт, подготовленный студентками колледжа и 
ученицами «Доброй школы на Сольбе», а Ма-
тушка вручила волонтерам благодарственные 
письма и памятные подарки.    

Мы взяли интервью у нескольких студентов 
и поняли, что это событие для них не просто 
трудничество, а вызов своей привычной жизни 
в городе, - ведь кто-то из них впервые узнал, что 
такое сбор картофеля!

«Я решила в этом году съездить на сбор 
картошки. Для меня это впервые. Родители 
очень часто рассказывали, как они это дела-
ли в Советском Союзе, и я очень хотела ощу-
тить этот дух, и притом  помочь детям, по-
мочь монастырю. Я буду педагогом начальной 
школы, и мне, конечно, было очень интересно 
посмотреть, как здесь живут детки, какая у 
них атмосфера…» (Кочергина Юлия, студент-
ка МГПУ)

«Я хочу сказать огромное спасибо этому 
месту, за то, что эти три дня я провела в 
душевном спокойствии и гармонии, - здесь 
невероятно добрые и светлые люди, которые 
готовы принять, обогреть накормить, пока-
зать и рассказать историю этого монасты-
ря. Здесь невероятная красота! Я поняла, что 
это место, действительно, очень ценное для 
всей России, и хочу сказать огромное спаси-
бо, что я смогла как-то помочь этому мона-
стырю!» (Гагаринова Мария, студентка РТУ 
МИРЭА) 
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ВЫСТАВКА КЕРАМИКИ И ВЫШИВКИ 
«КРАСКИ ОСЕНИ»

В Николо-Сольбинском женском монастыре открылась выставка «Краски осени». На ней 
представлена керамическая посуда, изразцы, вышитые салфетки и полотенца с осенней те-

матикой. Работы выполнены сестрами и обучающимися в керамической мастерской монастыря.  
Выставка будет проходить до конца сентября. Посетить ее могут паломники и гости обители. 

Если Вы приехали не в составе паломнической группы и хотите увидеть выставку, необходимо 
позвонить в паломническую службу по телефону 8-980-749-17-75.

Выставка проходит в рамках проекта «Сольбинские мастера», ставшего победителем конкур-
са грантов Президента Российской Федерации по направлению «Наука и образование». 

СБОР УРОЖАЯ В КОЛЛЕДЖЕ
Старшее поколение наверняка помнит то время, когда студентов по осени массово 

отправляли на уборку картошки. Таким образом молодежь не только приобщалась 
к сельскому труду, но и весело проводила время, сплачивался коллектив.  Этот роман-
тический месяц на картошке потом помнился его участниками всю жизнь.

Студентки Первого православного колледжа также принимают активное участие в 
ежегодном сборе урожая на монастырских полях. 
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НА СОЛЬБЕ ОТКРЫЛАСЬ ХУДОЖЕСТВЕННАЯ 
ШКОЛА ДЛЯ ДЕТЕЙ

Первая учебная неделя увенчалась для воспитанниц «Доброй школы на Сольбе» ин-
тересным мастер-классом по живописи. 

Художник Филимонов Борис Алексеевич, известный своими пейзажами, познакомил 
девочек с техникой акварельного письма, но предложил использовать те краски, кото-
рые им по душе.

Ученицы с 4 по 9 классы попробовали изобразить пейзажи Сольбы. В аудитории по-
ставили мольберты, чтобы каждая участница мастер-класса могла почувствовать себя 
настоящим живописцем. Борис Алексеевич объяснил, как правильно смешивать кра-
ски и работать со светом.

Девочки с удовольствием рисовали осенние пейзажи, зная, что их картины украсят 
стены школы на первой выставке в этом году.

Мастер-класс по живописи открывает регулярные занятия в художественной школе. 
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 ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА

***
Аккордом вечным осень зазвучала.  
На паперти в последний этот миг 
Стою у Промысла Небесного Причала, 
Бездомный странник, вечный ученик…

Как из зерна - чудесный тучный колос, 
Из капли - море, солнце - из лучей,   
Так из молчания - обетов чей-то возглас, 
Из тьмы - венчальное сияние свечей. 

Всё связано невидимою нитью: 
Ребёнка крик, безмолвье стариков, 
Из драмы - код кровопролитий, 
Из букв простых - изящность свежих слов. 

На крыльях бабочки - пыльца тысячелетий.  
Кроится мир границами лекал.  
Мы успокоиться не можем, словно дети, 
Бросая камни в тысячи зеркал. 

Земля истоптана нещадною печалью, 
Теплом согрета всех прожитых вех,   
И то, что Небом вручено в начале  
Хранить обязан грешный человек:
  
Тропинку, речку, мост у пруда,  
Леса и горы, нежную зарю,  
Хранить с любовию друг друга,  
Как драгоценную жемчужину свою…
 
Клён облачился в жёлтых листьев схиму.
Жару и ливень ветер повенчал…
И пишет Бог небесную картину
Судьбы и Промысла таинственный Причал…

Неизвестный автор
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«ДАЛ НАСЛЕДИЕ БОЯЩИМСЯ ИМЕНИ 
ТВОЕГО, ГОСПОДИ»

МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только Церкви, но и современного об-
щества. Ведь монахами и монахинями становятся обычные люди, которые живут среди 
остальных. И тем не менее монашество – это как бы другой мир со своей «философией», 
со своими правилами, законами и традициями, подчас не понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о про-
блемах современного монашества, поучения святых отцов и и современных проповедни-
ков многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

«Дал наследие боящимся 
имени Твоего, Господи» (Пс. 
60:6). То есть Бог дал часть и 
долю в Царствии Небесном бо-
ящимся имени Господа. Эти 
умилительные слова мы слы-
шим на воскресных вечернях 
во время Великого поста. Какой 
глубокий смысл несут в себе эти 
слова царя и пророка Давида! 

Так же как отец перед смер-
тью разделяет свое имущество 
поровну между детьми, и каж-
дый получает часть отцовского 
богатства в наследство, как для 
того, чтоб быть обеспеченным 
экономически, так и для душев-
ного утешения, ибо у него оста-
ется что-то от отца, свидетель-
ствующее, что он истинный его 
сын, подобным образом и Отец 
Небесный дарует Своим истин-
ным детям, верующим в Него и 
боящимся Его, вечное наслед-
ство, долю в Царствии Небес-
ном, в Горнем Иерусалиме, в 
неизреченных благах Рая. 

Что такое страх Божий? Это 
светильник, который нам све-
тит, чтобы мы шли по правиль-
ному пути — пути, ведущему в 

Царствие Божие. Подобно тому, 
как когда у нас есть светильник, 
который светит нам, ходящим 
во тьме, и свет становится на-
шим спасением, нашим путе-
водителем, так и когда мы име-
ем страх Божий перед нашими 
глазами и в наших мыслях, то 
где бы мы ни находились, где 
бы ни оказались, днем или но-
чью, дома или на улице, он све-
тит и удерживает нас. 

Страх Божий абсолютно 
необходим, чтобы нам 
хранить пути Господни

Потому что сей страх избавит 
нас от разбойников, как избав-
ляет нас чувственный свет, так 
что мы видим - где ловушка, 
где яма, где подстерегающий 
нас враг. Во тьме мы можем 
наткнуться на стену, на гору, 
споткнуться о большой камень 
и упасть в пропасть, или упасть 
в реку и утонуть. Однако, когда 
мы имеем свет страха Божия, 
мы преодолеваем и избегаем 
все эти опасности. Напротив, 
отсутствие страха Божия может 
нас привести к большим ошиб-
кам. 

Конечно, есть два вида стра-
ха: сыновний страх, то есть 
страх чада Божиего, и рабский 
страх. Рабский страх - это страх, 
вынуждающий нас проявлять 
послушание во всем, что при-
казывает господин, потому что 
в ином случае нам грозят розги 
или тюремное заточение, или 
потеря работы, которая лишит 

нас заработка, пропитания и 
т. п. Сыновний же страх - это 
как когда ребенок любит и по-
читает своего отца. Ребенок не 
хочет сделать плохого, потому 
что боится расстроить и огор-
чить отца. Это его отец, и сын 
должен его слушаться, потому 
что так предписывает закон Бо-
жий, а также здравый смысл и 
справедливость. И когда ребе-
нок так слушается, это означа-
ет, что он боится своего отца не 
из-за того, что тот его накажет, 
а по любви, потому что тот его 
родил и потому что тот старше 
по возрасту. Так же и в наших 
отношениях с Богом - если мы 
духовно совершенствуемся, 
тогда мы переходим от рабско-
го страха к сыновнему, который 
является самой благородной 
формой страха Божия. 

Взирая на творение вокруг 
нас, мы, в соответствии с раз-
умным ходом вещей, восхо-
дим к вере в Бога: от человека 
к Создателю и от творения к 
Творцу. Настоящая вера в Бога 
рождается именно так - от след-
ствия к Причине. Так мы при-
ходим к вере в существование 
Бога несмотря на то, что не 
видим Его своими телесными 
очами. Бог, как абсолютный 
Дух, невидим. Мы не можем 
Его постигнуть, потому что Он 
непостижим. Мы не можем Его 
ограничить, потому что Он без-
граничен. Мы не можем заклю-
чить Его в своем разуме, пото-
му что Он «незаключим», Он 
превыше вселенной. 

Старец Ефрем Филофейский
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Вселенная в сравнении 
с безграничным Богом 

- микроорганизм! 

Человеческому глазу микро-
организм невидим, а чтобы его 
разглядеть, необходим специ-
альный медицинский микро-
скоп. Таким же образом мы 
можем поставить в сравнение 
вселенную и бесконечность 
Бога. Подумайте только, кем 
являемся мы, если вселенная 
- это микроорганизм в сравне-
нии с Богом. Мы зависимый и 
несуществующий ноль. 

Так с верой, от создания к 
Создателю и от творения к 
Творцу, мы приходим к вере 
в Бога. Эта вера рождает в нас 
страх Божий. Конечно, в на-
шем естестве с самого начала 
его сотворения есть религиоз-
ное чувство и ощущение, что 
есть что-то большее нас, чего 
мы не можем постичь, но обя-
заны его почитать и слушаться. 
Человеку невозможно увидеть 
лицо Божие и остаться в жи-
вых. Бог сказал Моисею: «По-
тому что человек не может уви-
деть Меня и остаться в живых» 
(Исх. 33:20). Однако пришел 
наш Христос, воплотился, стал 
человеком, пришел и был сре-
ди нас, говорил лицом к лицу, 
говорил нам о Небесном Отце, 
о нашем предназначении и т. д. 
Всё это мы слышали из уст Бо-
жиих, и мы не можем в этом со-
мневаться. Бог не ошибается, и 
заповеди, которые даются уста-
ми Божиими, - это то, что Бог 
хочет от человека.

Однако как нам воспитать в 
себе страх Божий? Мы должны 
поверить в Него. Чем больше 
мы в Него верим, тем более че-
рез веру открываются душевные 
очи, и мы начинаем Его видеть. 
Но, чтобы открылись наши ду-
шевные очи, наша жизнь долж-
на быть добродетельной, внима-
тельной и аскетической. Тогда 
изменятся наше состояние и на-
строй сердца к Богу. Пока мы Его 
не видели, мы Его не боялись. 

Чем больше 
открываются наши очи, 
тем больше мы боимся, 

чтим и почитаем Бога

Когда, например, мы видим, 
что за нами следит полицей-
ская машина, мы все снижаем 
скорость, чтобы нам не выписа-
ли штраф. 

Поэтому чем более человек 
видит Бога, тем более в Него 
верит, тем более Его боится, а 
также становится смелым, тер-
пеливым, наша надежда креп-
нет, и приходят все прекрас-
ные плоды веры. Итак, когда 
рождается вера, автоматически 
рождается и страх Божий по от-
ношению к закону Божиему. 

«Дал наследие». То есть дал 
наследство, как отец дает своим 
детям. Какие дети удостаивают-
ся наследства? Те дети, которые 
останутся верны родителям и 
будут отдавать им должное с 
почтением и послушанием. Так 
и христиане, имеющие страх 
Божий в душе, исполняют за-
кон Божий и удостаиваются 
получить часть в грядущем 
наследии Царствия Небесно-
го. Поэтому Христос сказал: 
«В доме Отца Моего обителей 
много» (Ин. 14:2). 

Посему мы должны пону-
ждать, заставлять себя стать 
настоящими Его детьми. Безус-
ловно, Бог создал и нас, и весь 
остальной мир; но Его детьми 
считаются те, кто верит в Его 
существование, верят в Него 
как в Отца, любят Его, боятся и 
слушаются. Когда мы имеем в 
душе страх Господень, мы ста-
раемся исполнять Его запове-
ди. Кто Меня любит? Тот, кто 
исполняет Мои заповеди (Ин. 
14:15). Вот эти Его дети получат 
часть и долю в вечном богат-
стве Бога в ином мире. 

Что же такое богатство ино-
го мира? Это те блага, которые 
видел в исступлении великий 
апостол Павел: «Не видел того 
глаз, не слышало ухо, и не при-
ходило то на сердце человеку, 
что приготовил Бог любящим 
Его (1 Кор. 2:9).

И святой Андрей, Христа 
ради юродивый, который в ис-
ступлении был возведен в Рай, 

рассказал нам о нем еще бо-
лее подробно. Человеческий 
ум поражается, размышляя о 
том, что уготовала десница Все-
вышнего. И блажен Тот, кто 
удостоится этого наследства! 

Итак, необходимым условием 
для преуспеяния в нашей ду-
ховной жизни является страх 
Божий, и когда мы согреша-
ем мыслью, словом или делом 
- и первый согрешаю я, и мне 
должно каяться - мы должны 
обращать взор нашей души к 
Богу и говорить: «Согрешил, 
Боже мой, прости меня, я со-
вершил ошибку, но я исправ-
люсь. Ведь я человек и поэтому 
поскользнулся. Прийди ко мне 
на помощь, дай мне Свою руку 
и выведи меня из места моего 
падения». А кто не поскальзы-
вается и не падает? Только Бог 
не совершает ошибок. 

Подумайте только: мы имеем 
одного диавола - себя самих, 
второго - самого диавола, духа 
лукавого, и третьего диавола - 
мир. То есть у нас три диавола, 
три врага, которые постоянно 
борются против нашей души, 
чтобы ее погубить. В зависимо-
сти от того, сколько у челове-
ка страха Божия, настолько он 
и внимателен к своей жизни. 
Ведь у одних страха Божиего 
больше, и он похож на свет, у 
других меньше - и он похож 
на светильник, а у третьих еще 
больше - и он похож на сияние. 

Поэтому мы должны попро-
сить у Бога умножения страха 
Божиего в душе, как апостолы 
просили у Христа: «Умножь в 
нас веру» (Лк. 17:5). Давайте 
попросим у Бога, чтобы Он нам 
помог правильно подвизаться, 
дабы обрести в себе призна-
ки богосыновства. И когда мы 
будем проходить мытарства, 
имея эти признаки настоящего 
чада Божиего, бесы не смогут 
нам воспрепятствовать, пото-
му что мы не будем на них по-
хожи. Образ нашей души будет 
божественным, и мы беспре-
пятственно поднимемся ввысь. 
Аминь. Буди.

Старец
Ефрем Филофейский 

«Искусство спасения»
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О МОЛИТВЕ

ВГЛЯДЕТЬСЯ В ХРИСТА
Я уже говорил о том, что надо вглядеться в 

Христа, Каким Он открывает Себя нам в 
Евангелии. Во-первых, очень важно читать вни-
мательно и не позволить себе сказать в уме или в 
сердце: о, я это уже читал, я знаю все эти расска-
зы… - дело не в рассказе о событиях, а в Лично-
сти. Нас снова и снова поражает Тот, Кто перед 
нами: Человек и Бог. И если мы внимательны, 
если мы глубоко вглядимся в эту Личность, Ко-
торая открывается в слове и в действиях, мы мо-
жем многому научиться относительно молитвы.

Возможно, некоторые из вас читали рассказ 
Натаниела Готорна. Я не помню его название, но 
речь идет приблизительно вот о чем. Высоко в 
Андах на берегу глубокого озера стоит деревушка, 
на другом берегу с незапамятных времен в скале 
высечен образ местного бога: лик необычайной 
красоты, в котором есть величие и покой, любовь 
и сила. И в деревне сохраняется предание, что на-
ступит день, когда их бог явится и будет жить в 
их среде. Столетия шли, ничего не происходило. 
Жители деревни поклонялись этому каменному 
богу, но он оставался камнем, далеким и безжиз-
ненным изображением. В какой-то день в дерев-
не родился ребенок, который с младенчества был 
пленен красотой этого лика, высеченного в скале. 
Он еще не умел ходить, но подползал к берегу и 
все глядел и глядел на лик. Он рос, взрослел - и 
постоянно ходил на берег, часами вглядывался 
в это изображение. По мере того как он вгляды-
вался в этот лик и впитывал его красоту, величие, 
благородство, покой - и его собственное лицо ме-
нялось. И вот в какой-то день, когда юноша шел 
по единственной улице деревни, вдруг на его лице 
жители увидели все, что выражало изображение 
их бога и что они так почитали. Они поняли, что 
случилось чудо: их бог - среди них.

Вот путь, каким мы можем воспринять через 
заповеди, в которых открывается нам сердце и 
ум Христовы, через Его поступки и просто через 
созерцание того, что доходит до нас из Еванге-
лия, - красоту и величие Бога во Христе. И уподо-
биться Ему, оживить в себе Его образ, так, чтобы 
наши искаженные черты пришли в гармонию 
внутренней силой красоты, которая достигнет 
нас. Тогда молитва станет для нас созерцанием, 
общением, радостной причастностью, радостью 
такого единства, когда, по слову Христа, Он бу-
дет жить в нас, мы будем живы в Нем, и наша 

жизнь будет «сокрыта со Христом в Боге» (Кол. 
3: 3).

Но это не случается все время, конечно. Мы 
не можем беспрерывно быть настолько чутки-
ми, наша способность воспринимать чувствами 
ограничена, есть предел тому, что мы можем 
вместить. И мы должны быть готовы, что вре-
менами нам будет нечего сказать Богу, мы толь-
ко можем быть с Ним, не способные ни на чув-
ство, ни на мысль, может быть, только жестом 
мы могли бы выразить то, что ощущаем, больше 
никак. А моментами, внезапно - хотя это, конеч-
но, заблуждение - покажется, что Бога с нами 
нет. <…>

И порой просто одно движение, один вздох 
может выразить больше, чем все наши много-
словные и иногда искусственные молитвы.

Я помню мальчика, моего маленького племян-
ника, который одно время жил у нас. Однажды 
он очень устал за день, без конца изводя всех 
нас, на это ушли все его силы, и когда пришел 
вечер и настало время помолиться, он почув-
ствовал, что у него осталось сил только на то, 
чтобы свалиться и заснуть. Но последним его 
делом было - послать воздушный поцелуй ико-
не в углу комнаты. И в этот жест он вложил все 
свое сердце, этот жест означал: «Господи, я так 
устал! Я маленький, мне хочется спать, но я Тебя 
люблю. Спокойной ночи!»

Способны ли мы поступить с такой же просто-
той? Я говорю именно о простоте - не о лени. Это 
не уловка, чтобы сказать: «Ладно, с Бога хватит 
и этого». Нет, для Бога этого, может быть, и хва-
тит, но для нас - нет.

Есть еще рассказ об одном арабе, мусульма-
нине. Он много часов ехал, чтобы поспеть к мо-
литве в мечеть, но опоздал: все уже разошлись, 
кроме муллы. Путник увидел пустую мечеть, 
остановился и вздохнул, и вложил в этот вздох 
всю печаль своего сердца о том, что пропустил 
время общей молитвы. И мулла сказал ему: 
«Хотел бы я раз в жизни вздохнуть так, как сей-
час вздохнул ты!»

Но опять-таки недостаточно просто вздохнуть 
- надо, чтобы этот вздох выразил все содержание 
нашего сердца. Так что вот еще один вопрос: ка-
ковы мы по сравнению с этими примерами. 

Митрополит Антоний Сурожский,
«Не могу, Господи, жить без Тебя»
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